

**Fermeture du CHSLD de Papineau dans le secteur de Buckingham :  
Décision incompréhensible pour les aînés et leur famille en attente de services d'hébergement**

Action Santé Outaouais (ASO) et l'Association québécoise de défense des droits des personnes retraitées et préretraitées de l'Outaouais (AQDR Outaouais) accueillent favorablement l'ouverture prochaine de la Maison des Aînés (MDA) de Masson-Angers, un milieu de vie conçu pour les personnes en grande perte d'autonomie. Mais pourquoi le CISSS de l'Outaouais va ouvrir cette ressource en fermant 55 lits au CHSLD de Papineau, alors qu'il manque près de 400 places en soins de longue durée en Outaouais et que les ouvertures prévues de Maisons des aînés ne pourront répondre aux besoins de notre région?

Compte tenu de la longue liste d'attente pour des services en hébergement pour des personnes en perte d'autonomie, ASO et l'AQDR Outaouais demandent au CISSS de l'Outaouais et au ministre de la Santé du Québec de maintenir les 55 lits et les services offerts du CHSLD de Papineau tout en planifiant le recrutement de personnel pour assurer la pleine opération de tous les établissements.

**Un manque de planification : « déshabiller les CHSLD pour habiller les Maisons des aînés »?**

La première Maison des aînés (MDA) de l'Outaouais, ouverte en novembre 2023 dans le secteur Hull, a été annoncée il y a 5 ans. Comment se fait-il que ni le gouvernement du Québec, ni le CISSS de l'Outaouais n'aient été en mesure de planifier le recrutement de personnel en vue de l'ouverture des MDA? À court terme, des MDA seront ouvertes à Masson-Angers et à Maniwaki, et le Centre d'hébergement de la Vallée-de-la-Lièvre sera agrandi. Sans planification adéquate, l'Outaouais se privera de plusieurs dizaines de lits de soins de longue durée alors qu'il en faut déjà près de 1500 de plus pour répondre aux besoins de la région d'ici 15 ans.

**Un manque d'écoute : « mettre tous ses œufs dans un même panier »?**

En février 2023, la ministre responsable des Aînés, madame Sonia Bélanger, déclarait que le gouvernement allait « en même temps rénover nos CHSLD et réorganiser les services ». En campagne électorale en 2018, le premier ministre François Legault promettait d'effacer la liste d'attente pour les lits en CHSLD grâce aux MDA. La décision du CISSS de l'Outaouais de fermer le CHSLD de Papineau est en contradiction totale avec les énoncés de la ministre responsable des Aînés. Que répond le CISSS de l'Outaouais aux familles en attente depuis fort longtemps de places en hébergement pour des aînés en grande perte d'autonomie? Pour le moment, silence radio du CISSS de l'Outaouais.

**La solution souhaitée par les personnes âgées : un grand virage vers le maintien de l'autonomie**

Répetons-le : la population âgée veut maintenir son autonomie, faire ses choix de vie, subvenir à ses besoins et demeurer dans son chez soi. Pour cela, il faut passer de la parole aux actes et investir dans des services visant le maintien de l'autonomie des aînés sans oublier la nécessité de mieux financer les soins de longue durée qui sont sous-financés au Québec par rapport au reste du Canada. À quand le virage promis depuis des décennies vers le soutien à domicile?

**Les solutions pour l'Outaouais : stratégie régionale de la main d'œuvre et réinvestissement public massif**

Nous invitons le CISSS de l'Outaouais à former un comité intersectoriel de concertation visant à l'élaboration d'une stratégie régionale de développement de la main d'œuvre en santé, par et pour l'Outaouais. Cette stratégie régionale doit intégrer des plans de recrutement, de rétention et de formation avec **des objectifs et des échéanciers précis pour l'ensemble des catégories de personnel, incluant les soins de longue durée et le soutien à domicile**. Alors que les coupures

actuelles succèdent aux baisses d'impôts, la mise en œuvre de cette stratégie régionale de la main d'œuvre exigera évidemment de mettre fin au sous-financement chronique de la santé en Outaouais par un réinvestissement public d'au moins 200 millions de dollars annuellement dans la région par le gouvernement du Québec.

*Action Santé Outaouais est un organisme d'éducation populaire et de défense collective du droit à la santé.*

*L'Association québécoise de défense des droits des personnes retraitées et préretraitées de l'Outaouais (AQDR Outaouais) a pour mission exclusive la défense collective des droits des personnes âgées.*

-30-

Pour plus d'information, contactez :

Mathieu Charbonneau, directeur  
Action santé Outaouais  
819-360-0911  
[directionactionsanteoutaouais@gmail.com](mailto:directionactionsanteoutaouais@gmail.com)

Luce Bernier, présidente  
AQDR de l'Outaouais  
819 457-4060 (ligne fixe)  
[presidence@aqdroutaouais.org](mailto:presidence@aqdroutaouais.org)